



## Communiqué

### Le Grand Orient de France condamne avec la plus grande fermeté l'attentat antisémite survenu en Australie

Paris, le 15 décembre 2025

Le Grand Orient de France exprime sa profonde indignation et sa vive émotion à la suite de l'attentat antisémite perpétré en Australie ce 14 décembre 2025. Cet acte de haine, visant des personnes en raison de leur appartenance réelle ou supposée à la communauté juive, constitue une attaque directe contre la dignité humaine et contre les valeurs universelles de liberté, d'égalité et de fraternité.

L'antisémitisme, sous toutes ses formes, demeure l'un des visages les plus anciens et les plus meurtriers de l'intolérance. Lorsqu'il frappe, il ne menace pas seulement celles et ceux qu'il vise directement : il atteint l'ensemble du corps social, en fragilisant la cohésion des sociétés démocratiques et en sapant les fondements de la concorde républicaine.

Le Grand Orient de France tient à exprimer sa solidarité fraternelle aux victimes, à leurs familles, ainsi qu'à l'ensemble de la communauté juive d'Australie. Il s'associe à leur douleur et rappelle que nul ne devrait jamais craindre pour sa sécurité en raison de sa foi, de ses convictions ou de son identité.

Face à la recrudescence inquiétante des actes antisémites à travers le monde, il est plus que jamais nécessaire de réaffirmer avec force le rôle central de la laïcité, de l'éducation et de la vigilance citoyenne. La lutte contre la haine, le racisme, la xénophobie et toutes les formes de discrimination doit être constante, déterminée et collective. Elle engage les États, les institutions, mais aussi chaque citoyen.

Le Grand Orient de France rappelle que la République, fidèle à son idéal universaliste, ne hiérarchise ni les victimes ni les indignations. Toute atteinte à l'article 10 de la Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen de 1789 qui dispose que « Nul ne doit être inquiété pour ses opinions, même religieuses » appelle une réponse ferme et sans ambiguïté. Le combat contre l'antisémitisme est indissociable du combat contre toutes les formes d'obscurantisme et de fanatisme.

En ces circonstances tragiques, le Grand Orient de France appelle à l'unité des consciences et à la défense résolue des valeurs humanistes. Face à la violence et à la haine, nous opposerons toujours la raison, la fraternité et la fidélité aux principes qui fondent nos démocraties.

**Pierre BERTINOTTI**

Grand Maître du Grand Orient de France

Contact presse :

[fabrice.millon@godf.org](mailto:fabrice.millon@godf.org)

0675214966